

Cooperativismo y medio ambiente



Los valores de ayuda mutua, autogestión, solidaridad y democracia del cooperativismo junto a su interés por la comunidad, son esenciales para lograr conjugar economía rentable con responsabilidad ecológica y social.

La protección de la biodiversidad, el uso adecuado de tecnologías, la educación ecológica y la protección de los bosques son temas íntimamente ligados con las organizaciones cooperativas.

¿Cuáles son las características del Cooperativismo que favorecen la educación y protección del medio ambiente?
¿Por qué constituye un nuevo modelo de desarrollo económico y social?

Un nuevo modelo de desarrollo

“El avance de la especie humana implicó un consumo desmesurado de los recursos humanos y cambios dramáticos en los diferentes ecosistemas del planeta. A mediados del Siglo XX tomamos conciencia de las funestas consecuencias de una concepción de desarrollo en la cual la naturaleza y el medio ambiente eran simplemente una herramienta o un recurso al servicio del avance de la humanidad. Los humanos descubrimos que, de no cambiar nuestra concepción de desarrollo, se podría poner en riesgo de extinción nuestra propia especie”, reflexiona Carlos Palacino Antia en un documento de la FAO.

La civilización que conocemos, privilegió un desarrollo a costa del deterioro ambiental. Sin embargo, sabemos que la única manera de garantizar un equilibrio entre las diferentes formas de vida en la tierra es mediante un "desarrollo que resuelve las necesidades del presente, sin comprometer la capacidad de las futuras generaciones para resolver sus propias necesidades" (ONU 1992).

En este sentido, el Cooperativismo es un modelo social y económico que promueve el desarrollo integral tanto del individuo como de su sociedad, autogestionado, que permite la participación de todos sus integrantes en forma democrática y que combate efectivamente las brechas sociales y económicas.

Cooperativismo para el Desarrollo Sostenible

Desde hace 150 años las cooperativas promueven el desarrollo sostenible: “Como se controlan democráticamente y operan según valores y principios como la responsabilidad social y el cuidado de las comunidades, luchan por servir a sus miembros no sólo en términos económicos, sino también en un ámbito más amplio que abarca lo social, la cultura y lo ambiental” ACI, 2007.

Cómo puede contribuir el Cooperativismo

1. **Generación de empleo productivo:** para disminuir la suburbanización y los cultivos ilícitos, con impacto directo sobre los recursos forestales.
2. **Aumento de la competitividad y regulación en mercados locales:** el acceso a mejores condiciones tecnológicas permitan aumentar la productividad y competitividad pero disminuyendo las consecuencias negativas sobre el medio ambiente.

3. **Gestión local:** sus herramientas de participación permiten que la comunidad tenga el control sobre las decisiones y el impacto de éstas; además, sirven para vigilar iniciativas públicas como privadas.
4. **Educación ambiental:** "El aspecto formativo para la conservación del medio ambiente, está claro que desde las cooperativas debe fomentarse la formación medioambiental, algo que hasta ahora ha escapado siempre en los planes de estudio y que debe ser retomado por la sociedad y por ende por las cooperativas" (Blanco, 1996).
5. **Nuevos canales de comercialización:** el modelo empresarial cooperativo y su integración vertical y horizontal permiten mejorar los canales de distribución de los productos agrícolas y agroforestales.
6. **Educación del consumidor:** las cooperativas de consumidores y de producción se promueven productos que no afecten las reservas naturales, sean orgánicos y nutricionalmente sanos.
7. **Experiencia y conocimientos locales:** su sistema democrático y el interés por la comunidad les permiten absorber y difundir los conocimientos locales sobre el uso y cuidado del medio ambiente.
8. **Injerencia en decisiones estatales:** como forma organizada de la sociedad civil, el cooperativismo presiona a las autoridades gubernamentales y estatales para toma de decisiones que protejan los bosques y zonas ricas en biodiversidad. Como movimiento mundial, participa activamente en acuerdos y protocolos globales.
9. **Satisfacción de necesidades básicas:** al usar Cooperativas de Servicios Públicos, las comunidades pueden autogestionar la solución a sus problemas de carencia de servicios básicos, racionalizando adecuadamente el consumo de recursos naturales.
10. **Constitución de áreas protegidas:** las cooperativas pueden contribuir con sus asociados al establecimiento y al cuidado de reservas forestales.

Las cooperativas y el cambio climático

"Las cooperativas están afrontando el cambio climático a una escala y a un ritmo que muestran su liderazgo en numerosos países y sectores en el mundo. Mientras que algunas se comprometen a reducir las emisiones de gases a efecto invernadero, otras se esfuerzan por conseguir la inocuidad del carbono y todas trabajan para conseguir la sostenibilidad económica, social y ambiental. Después de todo, el cambio climático es más que una preocupación de orden ambiental; tiene un impacto innegable en el bienestar económico y social de los pueblos del mundo", Alianza Cooperativa Internacional (ACI).

Las cooperativas de todos los sectores luchan contra el cambio climático

- Sector agricultura y pesca: revisan la utilización de la energía y sus emisiones. Lanzaron la producción de energía verde para el medio ambiente o utilizan
- Cooperativas de consumidores buscan reducir sus huellas carbono en sus tiendas, sus actividades y en las de sus proveedores. Trabajan activamente en la difusión de la educación a sus miembros y a los consumidores.
- Cooperativas de vivienda: utilizan materiales de construcción sostenibles y diseñan edificios ecológicos.
- Bancos cooperativos y cooperativas de crédito: incentivando las inversiones en tecnologías eficientes en materia de energía.

- Cooperativas del sector de la energía luchan por proporcionar una energía limpia y sostenible como la eólica, la solar y la de biocarburantes.

Muchas otras cooperativas trabajan día a día para garantizar que son empresas sostenibles tanto en lo económico como en lo social y en lo ambiental. Cooperativas grandes y pequeñas adoptan medidas día a día, conscientes de que todo esfuerzo, sea cual sea su alcance, cuenta para frenar las consecuencias del cambio climático.

Un ejemplo es la "Red para el Desarrollo Forestal Sostenible en las Américas", iniciativa promovida por la Alianza Cooperativa Internacional para las Américas (ACI Américas) y la Sociedad de Cooperación para el Desarrollo Internacional (SOCODEVI), cuyo objetivo es fortalecer una industria forestal sostenible en América Latina contribuyendo a mejorar la calidad de vida de quienes forman parte de organizaciones cooperativas y otras formas asociativas.

Fuentes

Informe de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Medio Ambiente y el Desarrollo, Río de Janeiro, 1992. Mensajes de la Alianza Cooperativa Internacional para las Américas, Día Internacional de la Cooperación del 7 de julio de 1990 y del 5 de julio de 2007. <http://www.aciamericas.coop>
Palacino Antia, Carlos Gustavo, Cooperativismo: Modelo de Equilibrio Ecológico ¹